

Compte rendu de la visite « au pied de mon arbre » Dimanche 15 juin 2025

Une quarantaine de personnes était présente à cette visite patrimoine programmée le dimanche 15 juin par le Syndicat Mixte pour l'Aménagement et le Développement des Combrailles en partenariat avec la municipalité de Youx et accompagnée par Renée Couppat, guide de pays.

De haie, de forêt, de chemin, de place, les arbres remarquables en Combrailles sont partout et constituent un patrimoine exceptionnel. De Youx à Lapeyrouse, grâce à quelques spécimens plus que remarquables, les participants ont vécu un après-midi « magique ».

Le public a été accueilli à Youx, par Jean-Jacques Grzybowski, maire, qui a suivi avec intérêt l'histoire de quelques arbres communaux.

À Youx en 1797, un crime contre la Nation est commis, les arbres de la Liberté et de l'Égalité ont été vandalisés !

Si le tilleul de la Liberté sur la place de l'église n'a pas survécu, celui de l'Égalité existe toujours à côté d'un point d'eau (fontaine, abreuvoir et lavoir) sur la route de Montchaujoux.

Après quelques digressions sur les gales et le captage des sources à Youx, la pause-café avec petits gâteaux offerte par la municipalité a été la bienvenue.



À la Crouzille, s'il est difficile de donner un âge au tilleul remarquable devant l'église, ceux de la cour de l'école ont été plantés en 1910. Ils ont remplacé des noyers qui amenaient de l'obscurité aux classes et menaçaient les toitures.

Les racines des arbres poussaient les murs des cimetières, empêchaient les inhumations, gênaient pour l'élargissement des routes mais chaque arbre abattu était systématiquement replanté.

Les communes veillent sur leurs arbres - les cahiers des charges de la vente et l'entretien des arbres communaux ou des récoltes de noix stipulent que les arbres ne doivent pas être blessés ou endommagés. Le partage des branches de taille entre les habitants permettait aux plus pauvres –ou aux mineurs grévistes de Saint-Eloy en 1901- de se chauffer. Les tilleuls et les noyers sont les essences les plus représentées, les peupliers, les marronniers et les platanes n'apparaissent qu'au XX^e siècle.

Les arbres de chemins sont encore très nombreux, souvent associés à des croix de carrefour.



Autour de l'étang de Montmazot, les saules têtards - taillés pour la vannerie - et les noyers de bord de chemin constituent un paysage immuable.

Le bois de Balaty est un bois historique qui dépendait de la baronnie de Montaigut. C'était, avant la Révolution, un repaire de faux-sauniers qui acheminaient le sel de contrebande depuis le Limousin jusqu'au Bourbonnais, pays de grande gabelle.

Le corridor forestier des Combrailles (Forêt de Drouille, Bois La Brousse, bois de la Ballade, Grand Bois de Pionsat, Forêt du Quartier, Bois de Balaty, Bois Sec) permettait d'éviter les grandes routes, les bourgs et les gabelous, les gendarmes du sel.

Le bois, vendu au titre des Biens Nationaux pendant la Révolution, a appartenu aux Houillères de Saint-Eloy pour le boisage des puits et galeries des mines de charbon. C'est désormais une forêt domaniale gérée par l'ONF.

En lisière de bois près de Montingeat (Montaigut-en-Combraille), des plessis de hêtres remarquables forment encore une haie infranchissable entre la forêt et les pâtures bocagères. Ces arbres façonnés par l'homme évitaient aux troupeaux d'endommager les arbres de la Forêt.



Le point d'orgue de cette visite a été sans nul doute la découverte du tilleul de Lapeyrouse, arbre remarquable de l'année 2023.

Sylvain Pouvaret, l'heureux propriétaire nous a présenté le site et ses arbres remarquables, nous a expliqué l'importance d'arbre comme le tilleul de Lapeyrouse pour la biodiversité et la régulation du climat.

Si vous souhaitez visiter ce site privé, vous pouvez prendre contact par mail avec Sylvain Pouvaret à contact@lesoleildesptitsbleus.fr.



Compte rendu Renée Couppat – photographies Céline Buvat – 24 juin 2025